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En la Ciudad de México, siendo las quince horas con treinta minutos del día diecinueve de julio 
del año dos mil diecinueve, se reunieron en el Salón Belisario Domínguez, sito en Calle 10 
esquina Canario, Colonia Tolteca, Código Postal 01150, los integrantes del Subcomité de Obras 
Públicas de la Alcaldía Álvaro Obregón de la Ciudad de México, que a continuación se citan: 
Ing. Joel Salmerón de la Cueva, Director General de Obras y Desarrollo Urbano, Suplente de la 
Alcaldesa en Álvaro Obregón, Presidente; Lic. Citlali Elvira Fonseca Guzmán, Directora Técnica 
de la Dirección General de Obras y Desarrollo Urbano, Secretaria Técnica; Ing. Eduardo San 
Vicente Navarrete, Director de Obras, Suplente del Director General de Obras y Desarrollo 
Urbano, Vocal; Lic. Salvador Tallabs Rubio, Director General de Servicios Urbanos, Vocal; C. 
Gabriel Cisneros Aguirre, Director de Desarrollo Comunitario e Infraestructura, Suplente de la 
Directora General de Cultura, Educación y Deporte, Vocal; Lic. Alberto Esteva Salinas, Director 
General de Administración, Vocal; Lic. Cecilia Xochitl López Gómez, Directora de Atención y 
Desarrollo a la Mujer, Suplente de la Directora General de Desarrollo Social, Vocal; Lic. Adrián 
Serrano Barrientos, Coordinador de lo Consultivo Jurídico, Suplente de la Directora General 
Jurídica, Vocal; Lic. Salvador Meneses Requena, Líder Coordinador de Proyectos de„..._ 
Educación Ambiental, Suplente del Director General de Sustentabilidad y Cambio Climático(  
Vocal; Arq. Luis Guillermo Favila Hernández. Jefe de la Unidad Departamental de Auditoria, 
Operativa, Administrativa y Control Interno "A", Suplente del Titular del Órgano Interno de 
Control en la Alcaldía Álvaro Obregón, Asesor; Lic. José Carlos Huicochea Negrete, Líder 
Coordinador de Proyectos, Suplente del Subsecretario de Programas de Alcaldías y 
Reordenamiento de la Vía Pública del Gobierno de la Ciudad de México, Invitado; Ing. Pilar 
Espinoza Vázquez, Jefa de la Unidad Departamental de Infraestructura Pública, Suplente de la 
Secretaria del Medio Ambiente de la Ciudad de México y Representante del Comité Central de 
Obras de la Ciudad de México, Invitada; Ing. Melchor Manuel Jarillo Yáñez, Contralor 
Ciudadano; Ing. Roberto Zamarrón Báez, Jefe de la Unidad Departamental de Urbanización, 
Taludes y Minas, Invitado. Todos reunidos con el objeto de celebrar la Primera Sesión 
Extraordinaria dos mil diecinueve del Subcomité de Obras Públicas, de la Alcaldía Álvaro 
Obregón. 	  

Toma la palabra el Ing. Joel Salmerón de la Cueva, Director General de Obras y Desarrollo  
Urbano y Presidente suplente, informa, en representación de la Maestra Layda Elena Sansores 
San Román, se les da la bienvenida a esta Primera Sesión Extraordinaria del Subcomité de 
Obras de esta demarcación. 	  

1.- Lista de Asistencia y Declaratoria de Quórum. 

Toma la palabra el Ing. Joel Salmerón de la Cueva, Director General de Obras y Desarrollo 
Urbano y Presidente suplente de la Alcaldesa en Álvaro Obregón, informa, se me informa que 
ya tenemos quórum. Esta sesión se convoca dadas las condiciones que prevalecer' 
actualmente en la alcaldía respecto al riesgo que se está corriendo en las laderas esto es en 
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zona de barrancas en diversos taludes y laderas que bueno conllevan cierto riesgo para la 
población, de ahí que se llegase a esta convocatoria son excepciones a la licitación pública 
entiendo y bueno eso como introducción, ahorita le cedo la palabra a la Secretaría Técnica, nos 
acompaña el personal de la alcaldía encargado directamente del área de minas y taludes y 
bueno también le voy a pedir su intervención para que se explique el origen y el motivo de esta 
solicitud al órgano colegiado, quedo a sus órdenes Ing. Joel Salmerón de la Cueva, presidente 
suplente de este órgano colegiado. 	  

2.- Aprobación del Orden del día. 

Toma la palabra la Lic. Citlali Elvira Fonseca Guzmán, Directora Técnica de la Dirección 
General de Obras y Desarrollo Urbano y Secretaria Técnica, informa, gracias señor, buenas 
tardes, continuando con la intervención de mi Director General, le damos lectura al Orden del 
Día sería el punto número uno la Lista de Asistencia y Declaratoria de Quórum, el número dos 
la Aprobación del propio Orden del Día y el tres la Presentación de Casos para su Autorización 
toda vez que es Sesión Extraordinaria, les suplicaría que se pronunciaran con la Aprobación del 
Orden del Día si son tan amables, muchas gracias. Una vez aprobado si les parece pasaríamos 
al siguiente punto, que es la presentación de casos. 	  

3.- Presentación de Casos para su Autorización. 

Toma la palabra la Lic. Citlali Elvira Fonseca Guzmán, Directora Técnica y Secretaria Técnica, 
menciona, como podrán ver en su carpeta, va un listado de los casos que vamos a 
someter como ya lo explicaba mi Director General y presidente suplente, es un tema 
delicado, es un tema de riesgo, es un tema importante de atención, entonces para estar en el 
cumplimiento en la medida de todo lo posible con la norma, se envió la carpeta con veinticuatro 
horas de antelación para poder ser susceptible de que tuvieran conocimiento, los casos se 
estuvieron trabajando al mismo tiempo en paralelo para poder captar las firmas y presentarlos 
en tiempo y forma para la sesión, en los casos ya viene el soporte normativo, viene la 
justificación, viene exactamente el mismo detalle de cada uno de los frentes, los metros 
cuadrados y le pediríamos al área de obras y minas y taludes, que nos hicieran una breve 
semblanza del tema para que pudieran ustedes tener una idea de lo que estamos haciendo y 
terminaríamos nada más con la presentación de cada uno de los casos que como podrán 
ver, son los mismos objetos, únicamente cambian nuestros montos y nuestros frentes de 
ataque. 	  

Toma la palabra el Ing. Roberto Zamarrón Báez, Jefe de la Unidad Departamental de 
Urbanización, Taludes y Minas, perteneciente a la Dirección General de Obras y Desarrollo 
Urbano, informa, muchas gracias el Ing. Roberto Zamarrón, del área de taludes y minas, soy/él 
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responsable directo de ahí de la jefatura, estamos nosotros por nuestra parte reportando 
veintitrés obras que son prioritarias porque ha habido reportes a CESAC, ha habido reportes 
por parte de la ciudadanía, son necesarios porque hay mucho riesgo en algunas laderas, ha 
habido por ejemplo el viernes pasado hubo un problema de emergencia, ya se está trabajando 
en este punto en la calle de Codorniz y obviamente queremos mitigar el riesgo con estas 
acciones. 	  

Toma la palabra el Ing. Eduardo San Vicente Navarrete, Director de Obras, perteneciente a la 
Dirección General de Obras y Desarrollo Urbano, informa, Eduardo San Vicente, Director de 
Obras, un poco toda la situación que se da en este tema de los taludes es en la zona de 
barrancas, creo que es un tema que ya se ha comentado en la cual las concentraciones que se 
hacen en las laderas y en las barrancas, se encuentran ya muy susceptibles por las situaciones 
climáticas, por los agentes externos, en donde puede llegar a haber alguna situación de 
derrumbes, ya tuvimos como bien se decía una emergencia, la intención con esto es atender 
veinte puntos ahorita que se fueron conciliados con el área de sustentabilidad, con el área de 
protección civil, los cuales se determinaron como los de más alto riesgo, para precisamente 
poder hacer esta mitigación y evitar cualquier incidente con la ciudadanía, el detalle es que en 
muchos de los casos, los escurrimientos de agua, provocan que las laderas o que los taludes 
se vengan y la cercanía de las viviendas se ponen en riesgo, entonces es motivado un poco a 
esta situación lo que se está encaminando y haciendo la solicitud de cada uno de esos- 
elementos. 	  

Toma la palabra el Ing. Joel Salmerón de la Cueva, Director General de Obras y Desarrollo 
Urbano y Presidente suplente de la Alcaldesa en Álvaro Obregón, informa, es importante 
mencionar que todo el análisis de donde se originan estos, en realidad tenemos una cantidad 
mucho mayor de puntos de riesgo detectados, se hizo un trabajo conjunto entre la Dirección de 
Protección Civil, Sustentabilidad, Participación Ciudadana y Obras, esto con la finalidad de 
hacer una detección de todos los puntos que se consideran de riesgo en las laderas, es una 
cantidad muy amplia, la verdad es que en una primera instancia se detectaron seiscientos 
puntos, se depuró en cuatrocientos y bueno ahorita estamos sacando la verdad las que se 
consideran de las más riesgosas, tuvimos un antecedente la semana pasada de un 
deslizamiento en la colonia Ave Real, este si tuvimos que hacer una adjudicación directa de 
emergencia que no nos dio oportunidad obviamente de traerlo al colegiado, pero precisamente 
por esta situación y también como lo que ustedes habrán escuchado, la situación de la 
incidencia de los últimos sismos aquí en la alcaldía, lejos de que sea en realidad un factor 
preponderante para que pueda poner en riesgo la estabilidad, si ha causado una inquietud muy 
fuerte en las comunidades, las comunidades pues sienten que los sismos, aunque ya nos han 
explicado los especialistas en la materia que no tienen una connotación real, un efecto grande, 
si ha provocado una inquietud muy fuerte en la comunidad y voltean a ver ahora sí, los riesgos, 
la problemática aquí en realidad es de origen, la mayor parte de nuestra alcaldía igual de las 
comunidades, están asentadas en estas barrancas que técnicamente no debió haber sido así y 
vaya las condiciones sociales de aquel tiempo fue lo que propició a upa urbanización 
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desordenada y a estos asentamientos que la verdad traen estas consecuencias, el factor 
climatológico es importante, pero como lo comentaba el Director de Obras, vemos también 
agentes improvisados por la misma comunidad, vierten su descarga domiciliaria incluso los 
drenajes, dentro de las mismas barrancas ¿qué es lo que está pasando?, pues también hay 
una erosión muy importante derivado de esta situación y bueno esto, los factores climatológicos 
y ahorita la incertidumbre que está viviendo la comunidad respecto a estos microsismos que se 
están presentando, la verdad es que se nos está generando una situación muy, muy fuerte 
respecto a la sensibilidad, respecto a la seguridad que existe en la comunidad, es por esto que 
estamos tomando esta iniciativa de atender estos puntos que como les comentaba, fueron 
determinados por las cuatro áreas, también intervienen otras áreas pero bueno las que 
directamente están involucradas en el tema de taludes, para poder determinar esto y atenderlo 
de manera inmediata, ese es el origen de estos casos. 	  

   

   

Toma la palabra la Lic. Citlali Elvira Fonseca Guzmán, Directora Técnica y Secretaria Técnica, 
menciona, gracias señor, entonces si les parece daremos paso a ir presentando cada uno de 
los frentes. 	  

Toma la palabra el Ing. Melchor Manuel Jarillo Yáñez, Contralor Ciudadano, menciona, buena 
tardes, mi pregunta es la siguiente, ¿tenemos unos censos y conocimientos de cómo s 
encuentran los ríos, las barrancas, las cunetas y las atarjeas?. 	  

Toma la palabra el Ing. Joel Salmerón de la Cueva, Director General de Obras y Desarrollo 
Urbano y Presidente Suplente de la Alcaldesa en Álvaro Obregón, 	informa, existen 
antecedentes pero desgraciadamente no se tiene el mapa de riesgo, este famoso atlas 
de riesgo, ahorita la verdad es que esta situación emergente, nos vuelve a poner en el mapa 
no nada más local sino de la misma Ciudad de México y hoy se nos informó que se va 
a hacer un esfuerzo muy importante a nivel central, la misma Secretaría de Protección Civil, 
el instituto de ingeniería de la UNAM, del Politécnico y otras instituciones, pues van a enfocarse 
a hacer estudios mayores geográficos, exactamente, nosotros ya también se nos explicó 
respecto a la cuestión de los sismos, pero obviamente se planteó que en Álvaro 
Obregón la verdad el tema no son los sismos, el tema que sabemos nosotros verdaderamente 
delicado está aquí en estas laderas, adicionalmente a esto también se está trabajando en 
la construcción del mapa de riesgos y que se tiene que empatar en uno solo en la Ciudad de 

\
México, aquí está trabajando muy fuerte Protección Civil, también el área de Sustentabilidad, 
en estos temas están también inmersos el área de Operación Hidráulica, de Servicios Urbanos, 
Obras y bueno otra vez Participación Ciudadana que es la que nos trae el pulso de la 

« comunidad y su sentir. En una primera instancia estamos tratando de bueno, esto no 
emergente, pero luego vamos a trabajar también en la contratación de estudios para 
que nos apoyen a definir cuál es lo que sigue y también que acciones preventivas, 
precisamente en las descargas, la condición de estabilidad y todo lo que conlleve a I 
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vulnerabilidad de estas áreas, hay áreas naturales, áreas urbanas, áreas invadidas, la verdad 
es que es una situación muy, muy difícil. 	  

Toma la palabra el Ing. Melchor Manuel Jarillo Yáñez, Contralor Ciudadano, menciona, ahorita 
podemos entrar al programa del gobierno federal para que nos den dinero, otorguen algún 
porcentaje para empezar a desazolvar los ríos porque yo veo que los ríos están totalmente 
llenos, que bueno que tuviéramos agua, pero tenemos basura, estamos llenos de plástico ¿sí?, 
nos vamos al Desierto de los Leones por la zona de ese río que baja hacia San Antonio y nos 
vamos a dar cuenta real que tenemos una situación en la delegación tremenda y que 
necesitamos entrar en un plan de emergencias así como de los huracanes ahora es de los 
temblores porque han estado continuos, y aparte que somos una población que tenemos una 
zona muy grande minas, entonces si mi sugerencia es ver la posibilidad de hacer la petición y 
claro aquí le vamos a pedir a la comunidad que nos ayude, si porque la comunidad si pide, el 
gobierno tiene que darle, porque si nosotros empezamos a pedirlos solos, no nos van a hacer 
caso, pero si la gente empieza a protestar, empieza a pedir, como le hacen en todos lados, 
ustedes vieron ahorita el charco de agua que sucedió en Valle Dorado en el Estado de México, 
siempre todos los años es y a ellos siempre les dan una cantidad extra de dinero, con el 
presupuesto que tenemos en la delegación apenas vamos a salir, con nada de obra, las 
necesidades son muy grandes, es todo, gracias. 	  

Toma la palabra el Ing. Joel Salmerón de la Cueva, Director General de Obras y Desarrollo 
Urbano y Presidente Suplente de la Alcaldesa en Álvaro Obregón, informa, si ingeniero, aquí el 
tema es de competencias, acuérdate que los cauces la verdad no es competencia de la 
alcaldía, estamos hablando de una competencia federal, ahorita le voy a ceder la palabra a 
nuestro compañero el Director General de Servicios Urbanos porque a pesar de esa limitante 
de competencia, ya hemos hecho acciones muy importantes, obviamente ¿por qué?, porque 
aunque sea una cuestión federal sabemos de la problemática que se tiene que enfrentar hoy. --- 

Toma la palabra el Lic. Salvador Tallabs Rubio, Director General de Servicios Urbanos, 
informa, muchas gracias ingeniero, ingeniero también le comento, evidentemente como 
comenta el Ingeniero Joel Salmerón, no es competencia de esta alcaldía, sin embargo debido a 
la preocupación y ocupación de nuestra alcaldesa, en entrarle a áreas de no nuestra 
competencia y cuando menos no tenemos un presupuesto etiquetado, hemos estado ahí 
trabajado con la Dirección General de Sustentabilidad, con el biólogo Horacio y su equipo, en el 
rescate de estas barrancas y estos ríos, entonces quiero comentarle que de esas instrucciones 
ya llevamos dieciocho intervenciones en ríos y en barrancas, a pesar de que no tenemos el 
recurso etiquetado, a pesar inclusive de que la gente siga tirando la basura, que hemos sacado 
una cantidad de PET en toneladas en ríos, es un trabajo que hemos estado realizando, hay 
una propuesta, hay un proyecto en donde queremos exhortar que si bien es cierto y de manera 
respetuosa el gobierno federal está interviniendo de manera directa, nosotros lo queremos 
hacer pero necesitamos el presupuesto, la voluntad la hay de este órgano político 
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administrativo, la hay, pero si necesitamos tener más recursos para poder atender, inclusive 
sustentabilidad está llevando a cabo ahí un programa ambiental para la colocación de los 
letreros, inclusive ya fue un punto de acuerdo ya de la asamblea, a la Secretaría de Gobierno y 
a su vez nos los hacen llegar y evidentemente lo estamos atendiendo, entonces si le quería 
compartir estos datos, porque si es importante que a pesar de que no es un tema de obligación, 
lo estamos haciendo por el bien del medio ambiente y de la comunidad en Álvaro Obregón. 	 

Toma la palabra el Ing. Melchor Manuel Jarillo Yáñez, Contralor Ciudadano, informa, también 
podemos actuar si hacemos una petición al ejército, ellos tienen maquinaria, tienen todas las 
posibilidades y en cualquier momento que tengamos una situación grave, sobre todo esos ríos 
donde tenemos la basura, pueden mandar su maquinaria y su personal, pero hay que hacerles 
una solicitud anticipadamente. 	  

Toma la palabra el Lic. Salvador Tallabs Rubio, Director General de Servicios Urbanos, 
informa, ahí le comparto inclusive hay un programa ya ordinario etiquetado de SACMEX, que es 
el que ha entrado por parte de la jefa de gobierno, cada año inclusive se da esta atención a las 
presas, si no se hiciera sería un problema mucho mayor, entonces evidentemente tomo el dato 
que nos está compartiendo para mandar ahí inclusive, todas las manos son necesarias, todas 
las manos sirven, pero también es un tema de educación ambiental o sea podemos estar 
constantemente sin mentirle dos veces al mes estamos entrado a ríos y barrancas, por l 
menos dos veces al mes, más las programaciones que ya tenemos que atender, pero lo 
estamos haciendo dos veces al mes por lo menos por parte de esta alcaldía. 	  

Toma la palabra el Ing. Melchor Manuel Jarillo Yáñez, Contralor Ciudadano, informa, bueno yo 
creo que ahí también tenemos que entrar con participación ciudadana ¿no?, que nos ayuden, 
bueno a quien corresponda de la delegación, que nos ayuden a hacer conciencia, pero también 
si a la gente no pasamos y le recogemos su basura, no tratamos de poner algo donde ellos la 
vayan a tirar, se pueden hacer mil cosas, no somos el único país que tenemos la misma 
problemática ¿sí?, zonas donde la gente vaya a tirar su basura de x a x kilómetro, que nunca lo 
han hecho, seguimos viviendo en la época prehistórica, de que sirvió que tengamos 
anteriormente teníamos grandes presupuestos y yo no te estoy diciendo mentiras, tú lo puedes 
aclarar y no se hizo nada por acabar con esa situación, recordemos que la gente si para ir a 
tirar a veces a la esquina de su casa les da flojera y tienen arriba ahí lo van a aventar, mejor 
vamos a hacerles conciencia de algunos sitios donde se pueda acomodar, ir a tirar la basura y 
que luego pase un camión a recogerla, pero si no les damos esa oportunidad la gente no va a 
entender. 	  

Toma la palabra el Lic. Salvador Tallabs Rubio, Director General de Servicios Urbanos 
informa, temas justificatorios no aceptados ¿por qué lo hacemos?, tenemos una recolecci n 
eficiente de barrido manual usted lo dijo, no es un tema de servicio, es un tema de educac'ón 
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ese es el problema, entonces si hay la atención, esta alcaldía está atendida para el tema de 
recolección al cien por ciento, este año inclusive la alcaldesa envío más personal de nómina 8 
para el área de barranca, entonces si tenemos cubiertos los siete sectores de recolección, el 
tema es que la gente tira la basura, ya no es un tema de servicios, o sea ya no es un tema, o 
sea ya es un tema de educación, ya es un tema de sanción, lo mismo he externado al Comité 
de Servicios Urbanos del Gobierno Central, que debe de haber en serio las sanciones, porque 
tiran toneladas de cascajo en las barrancas y de basura, entonces ahí ya nosotros como 
alcaldía ya levantamos la mano. 	  

Toma la palabra la Lic. Citlali Elvira Fonseca Guzmán, Directora Técnica y Secretaria Técnica, 
menciona, muchas gracias, entonces le pedimos por favor a la Dirección de Obras, si nos hace 
la presentación de sus casos por favor. 	  

Toma la palabra el Ing. Eduardo San Vicente Navarrete, Director de Obras, perteneciente a la 
Dirección General de Obras y Desarrollo Urbano, informa, si muchas gracias, nuevamente, 
vamos a exponer el primer caso con una cantidad de 3,140 m2 aproximadamente, que es una 
estabilización de talud de la colonia Rincón de la Bolsa, dentro del perímetro de la alcaldía, el 
monto estimado con IVA son $5,131,311.78 la justificación que les voy a leer es similar, ahorita 
un poco en todo lo que se ha comentado, la justificación es igual para todos los puntos por lo 
que pediré obviar la lectura en todos, vamos a hacer esta y la justificación está así: "la 
características físicas del territorio de la alcaldía, han propiciado que el tema de protección civil 
y aspectos particulares como la actualización permanente del atlas de riesgos, el monitoreo de 
las zonas expuestas a riesgos clasificados como alto o inminente y la clasificación de las 
fuentes de riesgo por tratarse de minas, taludes, inestabilidades, filtraciones o áreas expuestas 
a inundaciones, figuren entre los temas prioritarios de la jefa de gobierno, aproximadamente el 
60% del territorio se encuentra asentado sobre zonas minadas, debido principalmente a la 
sobre explotación de materiales para la construcción, lo que generó en el caso de las minas a 
cielo abierto, taludes que representan un riesgo igual o mayor a las minas, estas condiciones 
significan un factor de riesgo para familias ubicadas en diversas colonias, en consecuencia y a 
fin de contar con los elementos para realizar las obras de mitigación que se requieran, es 
necesario dotar a las áreas operativas de los recursos económicos, humanos, materiales, 
suficientes para su atención y solución, en este sentido, el objetivo consiste en reducir la 
vulnerabilidad urbana en materia de riesgos geológicos, mediante la prevención, atención 
oportuna y eficaz de su incidencia, en razón de que como se mencionó anteriormente, la 
morfología de la zona poniente de la Ciudad de México, presenta una variedad de cambios de 
pendiente, producto de efectos erosivos que han creado las barrancas, así como la 
modificación de terrenos por intervención humana, aunado a esto, los asentamientos irregulares 
urbanos en las laderas y las orillas de las barrancas, aceleran el proceso de riesgo geológico 
por deslizamiento de masa, mejor conocido como inestabilidad de taludes, sujetos 
principalmente a contingencias de diversos caracteres tales como sismológicos, el servicio 
sismológico nacional que ha reportado un sismo de magnitud 3.0 el día martes 16 de julio a las 
22.59 horas, en la Ciudad de México, con epicentro en la Alcaldía Álvaro Obregón, incendios, 

iL 



Alcaldía Alvaro Obregón 

Subcomité de Obras Públicas 
Secretaria Técnica 

  

Alcaldía Álvaro Obregón 
Por todos, para todos. 	2018-2021 

ACTA DE LA PRIMERA SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL SUBCOMITÉ 
DE OBRAS PÚBLICAS DE LA ALCALDÍA ÁLVARO OBREGÓN 

19 DE JULIO DE 2019 

lluvias torrenciales, que han generado inundaciones, deslaves y desprendimientos, entre otras, 
el fundamento legal está establecido en el artículo ciento treinta y cuatro, párrafo cuarto de la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, catorce inciso a, dieciséis fracción uno, 
numeral uno, de la Constitución Política de la Ciudad de México, veintiséis del decreto por el 
que se expide el presupuesto de egresos de la Ciudad de México para el ejercicio fiscal 2019, 
cincuenta y tres, octavo párrafo, cincuenta y ocho fracción uno de la Ley de Austeridad, 
Transparencia y Remuneraciones, Prestaciones y Ejercicio de Recursos de la Ciudad de 
México, ciento noventa y uno de la Ley Orgánica de las Alcaldías de la Ciudad de México, 
Tercero inciso a, fracción tres, veinticuatro, segundo párrafo, inciso c, cuarenta y cuatro fracción 
uno, inciso a, sesenta y tres fracción dos de la Ley de Obras Públicas del Distrito Federal y 
setenta y cinco b de su Reglamento. 	  

Toma la palabra la Lic. Citlali Elvira Fonseca Guzmán, Directora Técnica y Secretaria Técnica, 
menciona, muchas gracias ingeniero, ese es el primer caso, la justificación como podrán 
percibir es el mismo tema, son minas y taludes, básicamente taludes en su ataque de zampeo, 
la justificación es la misma, el soporte normativo por lo tanto es el mismo y únicamente les 
vamos a agradecer que cada que nos presenten algún frente diferente por caso, aprobemos o 
no los casos, el que nos acaban de presentar si están de acuerdo en que se apruebe por favor 
les suplicaría se pronunciaran. Aprobado por unanimidad, muy amables, ingeniero por favor el 
siguiente caso. 	  

Toma la palabra el Ing. Eduardo San Vicente Navarrete, Director de Obras, perteneciente a la 
Dirección General de Obras y Desarrollo Urbano, informa, caso dos, la cantidad de 1,097.90 
m2, es una estabilización de taludes en las colonias Piloto y Garcimarrero, dentro del perímetro 
de la alcaldía, el monto con IVA es de $3,333,008.04. 	  

Toma la palabra la Lic. Citlali Elvira Fonseca Guzmán, Directora Técnica y Secretaria Técnica, 
informa, muchas gracias ingeniero, el caso número dos, si les parece adecuado si son tan 
amables de pronunciarse por su aprobación, muy amables gracias. ¿Su caso número tres 
ingeniero?. 	  

Toma la palabra el Ing. Eduardo San Vicente Navarrete, Director de Obras, perteneciente a la 
Dirección General de Obras y Desarrollo Urbano, informa, caso tres, son 593.22 metros 
cuadrados de una estabilización de talud de las colonias Jalalpa, Segunda Ampliación 
Presidentes y Calzada Jalalpa, dentro del perímetro de la alcaldía, el monto considerado con 
IVA es de $3,110,632.13. 	  
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Toma la palabra la Lic. Citlali Elvira Fonseca Guzmán, Directora Técnica y Secretaria Técnica, 
informa, gracias ingeniero, les suplicaría si están de acuerdo se pronunciaran por su 
aprobación. 	  

Toma la palabra el Ing. Melchor Manuel Jarillo Yáñez, Contralor Ciudadano, informa, perdón no 
estamos siguiendo la orden. 	  

Toma la palabra el Ing. Eduardo San Vicente Navarrete, Director de Obras, perteneciente a la 
Dirección General de Obras y Desarrollo Urbano, informa, no, es la misma relación, si quieren 
les digo cuales son el primero y el segundo es del primer caso, el primero, el número uno del 
listado y el segundo es del primer caso, el tercero y el veintiuno es del segundo caso, en este 
tercero que vamos es el número ocho, el número quince y el número dieciocho. 	  

Toma la palabra la Lic. Citlali Elvira Fonseca Guzmán, Directora Técnica y Secretaria Técnica, 
informa, perdón ingeniero, de hecho no están en el mismo orden porque, les insisto, por ser un 
tema de emergencia y para ser oportunos en la entrega, se presentaron conforme se fueron 
relacionando sin embargo para efectos ejecución, es necesaria la zonificación, las cercanías 	 
entre uno y otro, entonces son los mismos frentes, pero están agrupados por caso en cercaní 
geográfica para poder ser atendidos con mayor accesibilidad. 	  

Toma la palabra el Ing. Melchor Manuel Jarillo Yáñez, Contralor Ciudadano, informa, entonces 
nada más después nos cambian la hojita ¿no?. 	  

Toma la palabra el Ing. Eduardo San Vicente Navarrete, Director de Obras, perteneciente a la 
Dirección General de Obras y Desarrollo Urbano, informa, se lo indicamos caso a caso, se lo 
indicamos así caso a caso, pero si vienen, ahorita lo voy a ir especificando, el número de 
referencia del listado, cuales son, los tenemos identificados, se los voy a ir mencionado, 
inclusive el nombre de las calles. 	  

Toma la palabra la Lic. Citlali Elvira Fonseca Guzmán, Directora Técnica y Secretaria Técnica, 

\
informa, perdonen nos quedamos aprobando ese caso, disculpen, ¿se aprueba perdón?, se 
pronuncian si son tan amables. Aprobado por unanimidad, muchas gracias. El siguiente caso 
ingeniero. 	  

Toma la palabra el Ing. Eduardo San Vicente Navarrete, Director de Obras, perteneciente a la 

 

Dirección General de Obras y Desarrollo Urbano, informa, en el caso cuatro, tenemos de l 
lista, de la lista que se les entregó es el punto número cuatro y es una cantidad de 1,541.20 M2 

26 
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de estabilización de talud de la colonia pueblo Santa Rosa Xochiac, dentro del perímetro de la 
alcaldía, el monto presupuestado es de $1,824,097.26 con IVA. 	  

Toma la palabra la Lic. Citlali Elvira Fonseca Guzmán, Directora Técnica y Secretaria Técnica, 
informa, gracias ingeniero, si son tan amables de pronunciarse por su aprobación, muchas 
gracias, por unanimidad fue aprobado. Su siguiente caso ingeniero por favor. 	  

Toma la palabra el Ing. Eduardo San Vicente Navarrete, Director de Obras, perteneciente a la 
Dirección General de Obras y Desarrollo Urbano, informa, el quinto caso, intervienen en ella en 
el listado el número cinco y el número diecinueve, el número cinco es en la calle linterna, de 
barrio norte, el número diecinueve es prolongación Barranca del Muerto, Águilas Sección 
Hornos, con una cantidad de 468.85 metros cuadrados de estabilización de talud, el importe de 
estos trabajos es de $1,144,559.53 con IVA incluido. 	  

Toma la palabra la Lic. Citlali Elvira Fonseca Guzmán, Directora Técnica y Secretaria Técnica, 
informa, gracias ingeniero, los molesto por favor si se pronuncian por su aprobación, aprobado 
por unanimidad, muchas gracias. Su siguiente caso ingeniero por favor. 	  

Toma la palabra el Ing. Eduardo San Vicente Navarrete, Director de Obras, perteneciente a la 
Dirección General de Obras y Desarrollo Urbano, informa, el sexto caso, está el punto número 
seis, está el punto número dieciséis de las colonias en la calle Emiliano Zapata, casi esquina 
Francisco Villa de la colonia Lomas de Chamontoya y el punto de Prolongación Pino y calle 
Olimpia en Lomas de los Cedros, con 643.27 metro cuadrado de estabilización de talud en 
estas colonias mencionadas, con un monto de $3,586,991.87 incluyendo el IVA. 	  

Toma la palabra la Lic. Citlali Elvira Fonseca Guzmán, Directora Técnica y Secretaria Técnica, 
informa, gracias ingeniero, si son tan amables de pronunciarse por su aprobación, aprobado por 
unanimidad, muchas gracias. 	  

Toma la palabra el Ing. Eduardo San Vicente Navarrete, Director de Obras, perteneciente a la 
Dirección General de Obras y Desarrollo Urbano, informa, serían todos los casos que estamos 
presentando. 	  

Toma la palabra la Lic. Citlali Elvira Fonseca Guzmán, Directora Técnica y Secretaria Técnica, 
informa, muchas gracias ingeniero, nada más les hago de su conocimiento, tuvimos 
oportunamente la sugerencia del Órgano Interno de Control, derivado de las condiciones de la 
carpeta que se subieran las fotografías como evidencia de los taludes que estamos ata ndo,si 

lo 



Toma la palabra el Ing. Joel Salmerón de la Cueva, Director General de Obras y Desarrollo 
Urbano y Presidente Suplente de la Alcaldesa en Álvaro Obregón, informa, obviamente tras la 
atinada sugerencia del Órgano Interno de Control, quiero también mencionar que se van a 
incorporar aquí las opiniones dictadas por nuestra Dirección de Protección Civil, en donde ellos 
están indicando el riesgo que conlleva esto y si se va a complementar con un álbum fotográfico 
de las condiciones actuales para que tengamos el punto de partida, es muy importante porque 
bueno se tiene que tener la referencia gráfica y también el sustento del área responsable que 
es Protección Civil, esperamos que los próximos casos que se sometan en este rubro, ya 
tengamos el respaldo de estudios geotécnicos, que tengan estas radiografías de los taludes, 
vamos a hacer una contratación también emergente de estos estudios, amén de que también 
hoy anuncio la alcaldesa, que vamos a comprar los equipos para que Protección Civil pueda 
hacer sistemáticamente estos estudios en la alcaldía, eso nos va a permitir ser mucho más 
preventivos, porque desde mucho antes vamos a poder detectar las áreas de riesgo y 
prepararnos más a conciencia para lo que pueda venir. 	  
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fuera tan amable ingeniera por favor, atendiendo el requerimiento del órgano de control, en este 
momento se les están presentando las fotografías, la justificación normativa viene dentro de 
cada caso que se está pasando para su firma de las vocalías y en este caso por ser 
extraordinario únicamente se hace el sometimiento de casos, sin embargo en la sesión 
ordinaria se hará la integración física de esta información, ya que por ser una sesión 
informativa, deberá contener lo vertido en esta sesión. 	  

fi 

Toma la palabra la Lic. Citlali Elvira Fonseca Guzmán, Directora Técnica y Secretaria Técnica, 
informa, gracias señor, si no tienen ningún comentario al respecto. 	  

Toma la palabra la Ing. Pilar Espinoza Vázquez, Jefa de la Unidad Departamental de 
Infraestructura Pública, menciona, hola buenas tardes, Pilar Espinoza, para comentarles sobre 
las obras que mencionan requieren autorización, sin embargo, no sé si tengan el Dictamen de 
Protección Civil, entonces no sé si nos puedan hacer llegar ese dictamen junto con estos 
documentos que están mostrando, para nosotros en la dirección hacer su revisión y poder a 
ustedes determinarles lo más pronto posible, que tipo de estudio tendrían que presentar ante la 
dirección. 	  

Toma la palabra el Ing. Joel Salmerón de la Cueva, Director General de Obras y Desarrollo 
Urbano y Presidente Suplente de la Alcaldesa en Álvaro Obregón, informa, si SEDEMA, la 
intervención es de la compañera que viene de SEDEMA, si efectivamente antes de, como les 
comenté hicimos un trabajo conjunto y Pepe Piña nuestro Director de Protección, nos envió 
estos, no son dictámenes, él les llama opinión técnica, porque no podemos dictaminar por ser 
autoridad, para un dictamen tendría que ser algún externo, aquí la condición y efectivamente no;' 
es que estemos corriendo aparte, es por la condición emergente, si vamos a tener Ue cubrir lo 
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que se tenga que cubrir por supuesto, si es necesario dictaminar o algo en particular por 
supuesto, ahorita es meternos por la emergencia que tenemos y la posible vulnerabilidad de la 
que estamos comentando. 	  

Toma la palabra la Ing. Pilar Espinoza Vázquez, Jefa de la Unidad Departamental de 
Infraestructura Pública, menciona, si claro, justo por esta situación de emergencia que nos 
comentan, este tipo de trámites por emergencia tendrían que estar acreditados con un 
documento emitido por la autoridad competente en la que se nos dice que es efectivamente 
una emergencia, por eso la solicitud que se les hace, también comentar que la mayoría de los 
sitios que nos enviaron en la lista, se encuentran dentro de áreas de valor ambiental y en zonas 
de conservación, entonces para decirles que el trámite que tengan que ingresar con nosotros 
tendrían que hacerle llegar una copia a la Dirección General a la DGCORENA para que ellos 
también hagan una revisión. 	  

Toma la palabra el Ing. Joel Salmerón de la Cueva, Director General de Obras y Desarrollo 
Urbano y Presidente Suplente de la Alcaldesa en Álvaro Obregón, informa, claro y mira, siendo 
claros, estas áreas no son de nuestra competencia otra vez, o son federales o tendrían que ser 
por parte del Gobierno Central, pero pues no vamos a esperar a que pase algo, como primer 
frente de atención ante la ciudadanía, es nuestra obligación velar por la seguridad de la 
comunidad, si se tendrá que hacer, lo que se tenga que hacer, pero perdón, pero primero lo 
ciudadanos. 	  

Toma la palabra el Ing. Eduardo San Vicente Navarrete, Director de Obras, perteneciente a la 
Dirección General de Obras y Desarrollo Urbano, informa, gracias señor, si es importante 
comentar, dentro de estas actividades que hemos pedido como habíamos indicado al principio, 
estamos interfiriendo no nada más el área de obras, está Protección Civil, está Sustentabilidad 
y Participación Ciudadana, laborando en estos trabajos en toda esta planeación, es importante 
indicar, aquí está el compañero salvador a lo mejor él nos puede ayudar un poquito más, pero 
en estas mesas de trabajo sabemos que sustentabilidad ya hizo los escritos correspondientes a 
las áreas tanto locales, como federales, indicando de las problemáticas, como bien dice el 
Director General, no vamos a esperar a que haya una situación, de hecho ya nos aconteció una 
y lo que estamos haciendo precisamente es aminorar los riesgos que se tienen detectados, en 
base a todos estos estudios que se han hecho de las diferentes áreas, para evitar un riesgo 
mayor, entonces es un poquito, pero si ya hay documentación que se les envío a todas las 
áreas a las áreas locales y federales, indicando el tema pero como bien dice el presidente 
suplente, no vamos a esperar y es una indicación de la alcaldesa, en la cual no vamos a 
esperar a que pase una desgracia para actuar, estamos actuando y lo vamos a hacer. 	 

Toma la palabra el Lic. Salvador Meneses Requena, Líder Coordinador de Proyectos d 
Educación Ambiental, de la Dirección General de Sustentabilidad y Cambio Climático, infor 
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en efecto como lo dice el Director de Obras y cuando estas emergencias suceden se le envía al 
Ing. Rafael Obregón, un oficio de identificación al respecto es la indicación que él nos ha dado 
y que además va de acuerdo al plan de barrancas que tiene SEDEMA, que es la atención a 
taludes, o sea en esa parte estamos muy coordinados. 	  

Toma la palabra la Lic. Citlali Elvira Fonseca Guzmán, Directora Técnica de la Dirección 
General de Obras y Desarrollo Urbano y Secretaria Técnica, informa, muchas gracias, aunado a 
lo anterior y como soporte que el área de obras que presentó el caso exhibió, repito 
nuevamente para leer a la letra el artículo ciento noventa y uno de la Ley Orgánica de Alcaldías 
de la Ciudad de México, que pueden tener en la proyección y dice: "la alcaldía es la primera 
instancia de atención y respuesta ante situaciones de emergencia o desastre, es 
responsable de ejecutar las medidas de seguridad necesarias a fin de proteger la vida 
de la población, sus bienes y la planta productiva así como para rehabilitar el 
funcionamiento de los servicios esenciales en la demarcación territorial en términos de 
la legislación aplicable". Entonces estamos en estricto apego a la Ley Orgánica de Alcaldías 
de la Ciudad de México, si no existe algún otro comentario al respecto, les agradecemos 
muchísimo su presencia, su atención y su aprobación y cerramos la presente sesión siendo las 
16:21 horas, muy buenas tardes, muchas gracias. 	  

CONSTE 
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